

LANCO

FORJANDO NUESTRA IDENTIDAD



E d u c a c i ó n :
Esfuerzo y solidaridad,
respuesta a la adversidad
Establecimientos rurales, urbanos
y profesores





Contenidos

- 4.....Editorial
- 5.....Escuela Chiñura
- 6.....Escuela Aylin
- 7.....Escuela Lumaco
- 8,9,10.....Escuela Puquiñe
- 11.....Escuela Quilche
- 12.....Escuela Padre Carlos
- 13,14.....Jardín Infantil
Sagrada Familia
- 15.....Liceo República del
Brasil
- 16,17.....Escuela Consolidada
de Experimentación
- 18.....Escuela Alberto
Córdova Latorre
- 19.....Liceo Camilo
Henríquez González
- 20,21.....Escuela Felipe
Barthou Corbeaux
- 22,23.....Escuela San Francisco
- 24,25.....Profesores

EDITORIAL

Presentamos a la comunidad la revista “Lanco, forjando nuestra identidad”, una iniciativa que tiene por objetivo contribuir a poner en valor nuestra historia en común y activar el interés por compartir nuestros recuerdos y saberes acerca de Lanco y de cómo los lanquinos hemos vivido en este territorio. Este número está dedicado a la Educación, una actividad que es fundamental para el desarrollo de la sociedad y que actualmente se encuentra dentro de las preocupaciones más contingentes de nuestro país. A través de un trabajo que se desarrolló principalmente durante el año 2015 y que implicó la realización de conversatorios, revisión de fotografías y otros documentos, pudimos recopilar el material suficiente para elaborar esta publicación, ofreciendo a la comunidad de Lanco una selección de fotografías e información de algunos de los principales establecimientos educacionales de la comuna. Este trabajo, que hoy nos deja entusiasmados y satisfechos, es el resultado de la colaboración y el trabajo colectivo de diversas personas, que representa la forma en que las bibliotecas públicas desean continuar trabajando, fortaleciendo cada vez más la participación de la comunidad en sus actividades y espacios. La Biblioteca de Lanco, junto con el programa Memorias del Siglo XX de Dibam, y la Coordinación de Bibliotecas Públicas de Los Ríos, agradece a todos los vecinos y vecinas que colaboraron para que esta revista pudiera concretarse, especialmente a quienes participaron de los conversatorios entregando sus testimonios, y a quienes donaron fotografías para ser incluidas en la publicación. Finalmente, invitamos a la comunidad de Lanco a visitar la biblioteca pública y a participar en las actividades que continuaremos desarrollando el año 2016 y en los años próximos.

Biblioteca Pública de Lanco
Enero 2016

Contenidos y diseño:
Erwin Manquepillán Puente
Camila Ortiz Inostroza

COLABORACIÓN



Nerys Mora C.



Margarita Cañuleo C.



Mauricio Barnert H.



Gladys Ríos C.



Miriam Poveda P.

Agradecimientos en forma especial:

Irma Charpentier
Juan Cuvertino
Alex Felmer
Gloria Fernández
Mabel Peña

ESCUELAS RURALES

Las escuelas rurales jugaron un rol muy importante en la educación de niños y niñas de nuestro país durante el siglo XX, especialmente en la época en donde existía una gran proporción de población habitando el sector rural. En la comuna de Lanco las primeras escuelas rurales que se formaron y que cubrieron la demanda educativa de la población del territorio, en su gran mayoría mapuche, fueron la escuela de Fundo Nuevo, escuela de Puquiñe, escuela de Huenuye, escuela de Sotillo, escuela de Panguinilahue, escuela de Quilche, escuela de Aylín, escuela de Quemchúe, y en forma posterior escuela de Chiñura, escuela de Lumaco y otras, algunas de las cuales han desaparecido mientras otras aún continúan desarrollando sus actividades.

ESCUELA CHIÑURA



Muestra Extraescolar

Escuela G-116 de Chiñura presentando cuadro de gimnasia en la muestra extraescolar comunal realizada en el estadio municipal de Lanco. Dirige el grupo la profesora Margarita Cañuleo. 1984

Donante: Margarita Cañuleo Cañuleo.

ESCUELA AYLÍN

Fundada el año 1952, se convirtió en la anhelada escuela que nació en el sector de Aylín

Antes de ser parte de la Administración municipal, la Escuela de Aylín era una escuela particular, dirigida por la profesora Elena Zaror , madre de la profesora lanquina Estrella Massri. Por razones desconocidas el colegio tuvo un receso y cerró por varios años, hasta que finalmente en el año 1957 los vecinos tomaron la iniciativa de reabrir el establecimiento por lo que decidieron realizar las gestiones con el Alcalde de la época y Ferrocarriles del Estado, quienes facilitaron las dependencias a un costado de la misma estación. De esta forma el establecimiento comenzó a funcionar con el nombre de Escuela Municipal de Aylín, a cargo del profesor Uziel Torres.



Foto familiar en Aylín

Familia Barnert Calderón en el sector de Aylín, comuna de Lanco. Aparecen en la fotografía Margarita Calderón, Leticia Barnert, Hugo Andrés Barnert, Brenda Barnert, Mauricio Barnert, Rosario Rosas y Luis Contreras, amigo de la familia.

Década de 1970

Donante: Mauricio Barnert Hita

ESCUELA LUMACO

"Yo soy oriunda de la comunidad de Lumaco, que queda de Puquiñe hacia el norte. Antes Lumaco era parte de un gran territorio que se llamaba Quilche Mapu, y cuando se subdividieron las comunidades pasó a llamarse Lumaco. Yo nací ahí, venía al colegio de La Peña caminando junto a mis amigos que me pasaban a buscar. Nuestros celulares eran los silbidos y los gritos. Quise ser profesora, y así la primera escuela en la que trabajé fue en la Escuela de Chiñura, que nació en el fundo de Chiñura, ahí yo comencé a trabajar con 60 alumnos y yo sola con 22 años, imagínese. Pero bueno, comencé a trabajar y tuve mucha colaboración de mis colegas, había mucha fortaleza de parte de ellos, estaban muy afiatados los profesores, hacíamos beneficios para los colegios, bingos, tantas cosas. Estuve en total 11 años en Chiñura hasta que me trasladaron a Lumaco, una escuela que venía de lo que había sido la escuela de Fundo Nuevo y que nació por el año 70 o 71. Yo llegué a Lumaco el año 85, y ahí estuve dos años." **Margarita Cañuleo Cañuleo, Encuentro de Memoria en biblioteca de Lanco, octubre de 2015.**



Paseo de la Escuela Rural de Lumaco

Paseo de los alumnos de la escuela rural G-112 de Lumaco a la ciudad de Lanco. El grupo está compuesto por estudiantes de 1° a 5° año básico y por la profesora Margarita Cañuleo. 1986

Donante: Margarita Cañuleo Cañuleo

ESCUELA PUQUIÑE



Clase de gimnasia en Escuela Puquiñe

Niños y niñas de la Escuela Puquiñe durante una clase de gimnasia realizada por el profesor Elías Ríos en el patio del establecimiento. Como se aprecia en la fotografía era común que los niños asistieran a la escuela sin zapatos, a pesar de las grandes distancias que se recorrían a diario y del clima frío y lluvioso de la zona. Década de 1950

Donante: Gladys Ríos Cofré.



Licenciatura de 8° básico

Eduardo Compayante, Sergio Montecinos, Darío Anticura, Moisés Carileo y su hermano, alumnos de la Escuela Rural de Puquiñe licenciados de 8° año básico junto a la profesora Margarita Cañuleo. 1994

Donante: Margarita Cañuleo Cañuleo.



Disfraces de fin de año

Alumnos de la Escuela Rural de Puquiñe disfrazados con ocasión de realizarse las actividades de finalización del año escolar. Aparecen Luis Collileo, María Collileo, María Eugenia Calfuleo e Ismelda Olivera junto a las profesoras Marta Jaramillo y Margarita Cañuleo. 1993

Donante: Margarita Cañuleo Cañuleo.



Niña tejiendo a telar

Laura Jaque Calfuleo, alumna de 6° año básico de la Escuela Rural Puquiñe, tejiendo una bajada de cama a telar, en el marco del Proyecto de Mejoramiento Educativo “Recuperando Nuestras Raíces” que ejecutó el establecimiento. 1994

Donante: Margarita Cañuleo Cañuleo.



Aniversario de Escuela Rural Puquiñe

Leonor Olivera Calfuleo y Maribel Manquepillán Punte, reinas de la Escuela Rural Puquiñe, año

1988.

Donante: Margarita Cañuleo Cañuleo.



Docentes de Escuela Rural Puquiñe

Docentes de Escuela Rural de Puquiñe en convivencia de aniversario del establecimiento. Aparecen Sandra Alvarez, Marta Torres, Eliana Montero, Marta Jaramillo, Rafael Suazo, Alejandra Lomboy y Margarita Cañuleo.

1994

Donante: Margarita Cañuleo Cañuleo.

ESCUELA QUILCHE

Hasta antes de la guerra de colonización librada por el Estado Chileno al sur del río Bío-Bío en la segunda mitad del siglo XIX, se conocía como Lof Quilche Mapu al territorio que actualmente comprende la comuna de Lanco. Sin embargo con posterioridad, su ocupación por particulares produce la división del territorio en fundos destinados a la explotación silvoagropecuaria, pasando a denominarse Quilche a un sector ubicado aproximadamente a 20 kilómetros de la ciudad de Lanco y a 5 kilómetros de Malalhue. En este contexto llegan a Quilche misioneras franciscanas provenientes de Purulón que construyen en el año 1932 una capilla en el lugar, a partir de la cual se creó una escuela misional, la escuela de Quilche.



Profesor de la Escuela de Quilche

Vicente Jara, profesor de la Escuela Capilla de Quilche junto a su familia, frente a la capilla del mismo nombre que data de 1932. Década de 1950

Donante: Nerys Mora Contreras.

ESCUELAS URBANAS

MALALHUE

El crecimiento de la población urbana también impulsó la creación y el desarrollo de establecimientos educacionales en los centros poblados de la comuna de Lanco. Es así como surgieron escuelas y liceos tanto públicos como particulares en la ciudad de Lanco y en Malalhue, los que han experimentando diversas transformaciones a lo largo de su historia.

ESCUELA PADRE CARLOS



Escuela misional de Malalhue

Grupo de niñas de la escuela misional de Malalhue, hoy escuela Padre Carlos, jugando en la plaza de la localidad. Década de 1950

Donante: Nerys Mora Contreras



JARDÍN INFANTIL SAGRADA FAMILIA

En el año 1963 Sor Ernestina Scheiber comienza a conformar un grupo de párvulos en Malalhue con niños y niñas del sector, iniciando así las primeras clases prescolares en dependencias de la escuela n°18. La matrícula creció rápidamente debido al interés y la necesidad de las familias del sector, razón por la que fue necesario comenzar a adecuar el espacio, buscando mecanismos para conseguir recursos y realizar mejoras. Finalmente en el año 1978 y gracias al esfuerzo de trabajadores del Plan de Empleo Mínimo (PEM) se construyeron las dependencias definitivas del Jardín, permitiendo cobijar a más de 100 niños en distintos niveles, con apoyo de asistentes y personal. El rol de Sor Ernestina fue fundamental para impulsar el desarrollo de la educación preescolar en Malalhue, y por ende para concretar la creación del Jardín Infantil Sagrada Familia.



Párvulos y educadoras

Grupo pre-escolar de Malalhue junto a la educadora Sor Ernestina Scheiber y asistente de párvulos

Década de 1970

Donante: Nerys Mora Contreras



Huerto del Jardín Sagrada Familia

Niños y niñas del Jardín Infantil Sagrada Familia de Malalhue junto al sacerdote Carlos Sandoval y asistentes de párvulos en el huerto del establecimiento.

Década de 1970

Donante: Nerys Mora Contreras



Sor Ernestina y sacristán

Sor Ernestina Scheiber, religiosa alemana junto al sacristán Patricio Fritz.

1964

Donante: Nerys Mora Contreras.

LICEO REPÚBLICA DEL BRASIL

La Escuela Fiscal N° 105 de Malalhue comenzó a funcionar en el año 1948 en dependencias ubicadas en la calle Balmaceda. En 1950 se trasladó a la calle Darío Salas, en donde años más tarde fue renombrada como Liceo República del Brasil en honor a la afición del director don Renato Andrade y de los docentes por el fútbol brasileño. Posteriormente el establecimiento incluye 1° y 2° medio, cursos que se mantienen en dependencia del Liceo Camilo Henríquez de Lanco, hasta que el director Miguel Brellenthin gestionó su autonomía, transformándose así en un establecimiento autónomo que brinda educación pre escolar, básica y media a los niños, niñas y jóvenes de Malalhue.



Estudiantes de Malalhue

Alumnos de la Escuela Fiscal Mixta de Malalhue, hoy Liceo República de Brasil. Aparecen Ricardo González, Samuel Roa y otro compañero. 1958

Donante: Nerys Mora Contreras

ESCUELA CONSOLIDADA DE EXPERIMENTACIÓN

LANCO

Las escuelas consolidadas surgen en la década de 1950 con el objetivo de promover la continuidad escolar, la integración entre distintos niveles de enseñanza, la formación técnico profesional y la participación de la comunidad en la gestión educativa. La Escuela Consolidada de Experimentación de Lanco se creó a partir de la fusión de dos escuelas públicas, la escuela n°55 de hombres y la escuela n°52 de mujeres, transformándose en un solo gran establecimiento que impartía enseñanza científico humanística y técnico laboral, con menciones comercial y agrícola.



Tercer año de Humanidades

Alumnos del 3° año de Humanidades de la Escuela Centralizada junto a funcionarios del establecimiento. Aparecen en la fotografía Emilio Lagos, Laura Peña, Abraham Neira, Luisa Contreras, Guillermo Inostroza, Pedro Vásquez, Arnaldo Gutiérrez, Alicia Alcarraz, Ramón Rivas, Baldomero Verdejos, Ivonne Sanhueza, Abraham Parra, Sergio Molina, Rodrigo Urra, Oriosto Aguilera, Juan Flores, Mario Ibañez, Tulio Corrales, María Molina, Yolanda García y Conrradina Poblete.

22 de abril de 1960

Donante: Noemí Palma



Estudiantes y docente

Gladys Ríos, profesora, junto a estudiantes de la Escuela Consolidada de Experimentación de Lanco en el estadio municipal. Década de 1970

Donante: Gladys Ríos Cofré

A pesar de la innovación y del avance que supusieron las Escuelas Consolidadas, estas fueron suprimidas el año 1974 por la dictadura militar, momento en el que existían en total 31 establecimientos a lo largo del país. De esta forma la Escuela Consolidada de Lanco se subdividió dando así origen a los establecimientos que actualmente corresponden a la Escuela Alberto Córdova y Liceo Camilo Henríquez González.

ESCUELA ALBERTO CÓRDOVA LATORRE



Jornadas de Deporte

Delegación de Tenis de mesa de la Escuela Consolidada de Lanco (actualmente Escuela Alberto Córdova y Liceo Camilo Henríquez) durante competencias realizadas en la ciudad de Ancud. Aparecen en la fotografía Anita Stark, Gladys Ríos, Hernán Carrillo y Juan Pérez, entre otros. Década 1970

Donante: Gladys Ríos Cofré.



Inauguración del año escolar

Acto de inauguración del año escolar en la escuela Alberto Córdova Latorre. En la fotografía Hernán Carrillo Urrutia, director del establecimiento, Osvaldo Cárdenas, director de la escuela Felipe Barthou, Gladys Ríos, inspectora general del Liceo Camilo Henríquez y Mónica Álvarez, directora del Liceo Camilo Henríquez. 1998

Donante: Gladys Ríos Cofré.

LICEO CAMILO HENRIQUEZ GONZÁLEZ



Equipo de básquetbol

Equipo de básquetbol de la Escuela Consolidada de Experimentación camino a jugar un partido a otra localidad. Aparecen Pedro Seguel, Nano Acuña, Alejandro Cifuentes y Patricio Carrillo, entre otros. 1981

Donante: Gladys Ríos Cofré



Licenciatura

Alumnos y alumnas de 4° medio del Liceo Camilo Henríquez González, entre ellos Marlene Cuvertino, Patricio Carrillo, Juan Carlos Acuña, Brígida Sáez, Nano Acuña, Sonia Iribarra, Petas Gutiérrez, Dina Rivas, Rosa Sandoval, Silvia Vera, Juan Ortiz, Marcela Brellenthin, Cecilia García y la profesora Marlene Raddatz. 1985

Donante: Gladys Ríos Cofré

ESCUELA FELIPE BARTHOU CORBEAUX

Luego del terremoto y maremoto de Valdivia en 1960, una gran cantidad de familias provenientes de la localidad costera de Mehuín llegan a asentarse en Lanco a consecuencia de haber perdido sus hogares. Estas familias conforman la población 22 de mayo, existente hasta la actualidad, en terrenos donados por Felipe Barthou, fundándose en el lugar una escuela para los niños y niñas de las familias recién llegadas. En primera instancia la escuela recibió el nombre de "Escuela particular Inés Henríquez", hasta que en el año 1974 se construye la escuela fiscal definitiva, la que pasó a llamarse "Escuela fiscal n°191", recibiendo más tarde el nombre de "Escuela Felipe Barthou Corbeaux".



Escuela Inés Henríquez

Alumnos y profesores de la Escuela Inés Henríquez que funciona en Lanco desde 1960. Aparecen en la fotografía los profesores Elías Ríos e Ilda Cofré, la manipuladora Nora Vejar y estudiantes. Década de 1960

Donante: Gladys Ríos Cofré



Escuela Fiscal n°191

Elías Ríos e Ilda Cofré, profesores de la Escuela Fiscal °191 de Lanco, junto a sus estudiantes.

1963

Donante: Gladys Ríos Cofré



Desfile 21 de mayo en Lanco

Elías Ríos Monsalve, profesor de la escuela n°191 de Lanco junto a estudiantes, desfilando un 21 de mayo en el centro de la ciudad. En la fotografía destaca la vestimenta de los estudiantes, quiénes en su mayoría asistían a la escuela sin uniforme. Década de 1970

Donante: Gladys Ríos Cofré

ESCUELA SAN FRANCISCO



Alumnas de Escuela Misional

Grupo de alumnas de la Escuela Misional n°29 de Lanco, junto a Sor Milita.

1955

Donante: Miriam Poveda Pineda



Aniversario de Escuela Misional

La Escuela Misional de niñas n°29 celebra sus 25 años en el teatro Galia con una velada artística. En la fotografía la reina Teresa Villanueva junto a sus pajes y damas de honor, entre ellas Miriam Poveda.

28 de octubre de 1957

Donante: Miriam Poveda Pineda



Banda de Escuela de Hombres

Banda infantil de la escuela de hombres de la parroquia desfilando un 18 de septiembre de 1960 por las calles de Lanco, actividad simbólicamente muy importante puesto que era la primera celebración que se realizaba en forma posterior al terremoto que afectó a Valdivia el mismo año.

1960

Donante: Miriam Poveda Pineda



Disfraces

Alumnos y alumnas de la Escuela Misional de Lanco disfrazados con ocasión de celebrarse el aniversario del establecimiento.

1990

Donante: Gladys Ríos Cofré

PROFESORES



Día del profesor

Grupo de profesores reunidos por celebración del día del profesor en la Municipalidad de Lanco. Aparecen Elías Ríos, Ilda Cofré, Ricardo Lomboy, Francisco Orellana, Erwin Pozas, Luis Viveros, Patricia Retamal, Lucía Rademacher, Gladys Ríos, Luis Gómez, Antolín Torres y Nelson Carrillo, presidente del centro de alumnos, entre otros.

1989

Donante: Gladys Ríos Cofré



Fiestas Patrias

Profesores de la Escuela Consolidada de Experimentación en desfile de 18 de septiembre. Aparecen: Isolina Araya, Osvaldo Cárdenas, Hernán Carrillo, Antolín Torres, Gladys Ríos, Juan Urrutia y Ricardo Lomboy, entre otros.

Década de 1970

Donante: Gladys Ríos Cofré



Cincuentenario de Lanco

Profesores de la Escuela Consolidada junto a la reina de Lanco Regina Peña y el rey feo Sergio Valderas, en la celebración del aniversario n°50 de la comuna. En la fotografía aparecen Edith Burgos, Silvia Vega, Edith Monsalve, Estrella Massri, Gladys Ríos, Alicia Araya, Práxedes Mera, Nélide Cornejo, Antolín Torres, Hernán Carrillo y Ricardo Lomboy. 1967

Donante: Gladys Ríos Cofré



Profesores de Lanco

Profesores y directivos del área de educación de la comuna de Lanco, entre ellos: Francisco Orellana, Verónica Pinilla, Osvaldo Cárdenas, Carmen Oliva, Ricardo Lomboy, Nelson Fuentes, Lucía Rademacher y Gladys Ríos, entre otros. Década de 1980

Donante: Gladys Ríos Cofré



Calle Libertad con calle Dieciocho

Antiguo almacén Ulloa Hermanos, ubicado en la esquina de calle Libertad con Dieciocho. Fotografía obsequiada a la señora Felicinda Luengo.

17 de septiembre de 1930

Donante: Alex Felmer Triviños

MEMORIAS DEL SIGLO XX



dibam